



Boletín Familia Mori Internacional



En este número...

Edición navideña 2018-2019

- * ¡Felicidades! 1
- * Invitación actividad octavitas 2019 1
- * La Junta Directiva informa... 1
- * ¿Qué hay de nuevo en la página? 1
- * El Rincón Histórico 2

¡Haciendo historia en la historia de Yauco!

Año 3 Número 7

familia-mori-internacional.com

noviembre - diciembre 2018

¡Felicidades!



La Junta de Directores de la Familia Mori Internacional les desea a todos los miembros y descendientes Mori muchas felicidades. Que durante el 2019, podamos disfrutar de un mejor año y mucha salud en estas navidades, Fiestas de Reyes y Octavitas.

Celebremos las tradiciones de esta época del año con espíritu generoso y fraternal con nuestra familia y amistades. Fortalezcamos aún más nuestros valores y tradiciones dejadas por nuestros padres que nos identifican como país.

¡Feliz Navidad 2018
y Octavitas 2019!



Canción navideña tradicional
Esta noche es noche buena
Vamos al bosque hermanito
a contar un arbolito
porque la noche es serena.

*Los reyes y los pastores
andan siguiendo una estrella
le cantan a Jesús niño
hijo de la virgen bella*

*Arbolito, arbolito
Campanitas te pondré
Zucero que seas bonito
Que al recién nacido
Te voy a ofrecer.*

*¡Vamos por el camino
Caminito de Belén
¡Vamos porque esta noche
Ha nacido el Niño Rey.*



Familia Mori Internacional

Invitación

La Junta de Directores de la Familia Mori Internacional te invita a nuestra tradicional Actividad de Octavitas del año 2019. Deseamos compartir con tu familia y fortalecer aún más nuestros lazos familiares como descendientes del Patriarca Mori.

Fecha: domingo 13 de enero de 2019

Hora: desde las 10:00 a.m.

Lugar: Club de Leones de Yauco

Te invitamos a celebrar con nosotros en familia. Durante el 2018 hemos continuado nuestro compromiso y fortalecido más nuestra organización. Este año un relevo generacional Mori ha seguido participando en el proceso de seguir desarrollando la Familia Mori Internacional para que la Misión y Visión de esta organización continúe como lo desearon nuestros fundadores hace un cuarto de siglo.



La Junta Directiva informa...

La reunión de noviembre de la Junta se llevó a cabo en la residencia de Eneida García Quiñones y José Lito Velázquez Padilla, miembros de la Junta, en la Urbanización Luchetti en Yauco, el **domingo 4 de noviembre de 2018**. En esta reunión ordinaria, la Junta consideró y/o aprobó los siguientes asuntos:

- Se pospone la consideración de las actas de las reuniones del 2 de septiembre y del 7 de octubre y refieren al Comité de Actas para que rinda informe en la próxima reunión.
- Se aprueba Informe del tesorero sobre ingresos y gastos que incluye los ingresos por concepto de cuotas y donativos y el presupuesto de gastos para las actividades de octavitas y de verano.
- El Presidente informa que fue con Lito Velázquez a visitar el Centro Recreativo del Monte del Estado como posible lugar para la actividad de verano 2019 e informarse sobre las facilidades y costos de estadía. Se debe identificar la fecha para los talleres y coordinar para fecha de menos demanda.
- Se lleva a cabo evaluación de la actividad de verano y de la Asamblea - Encuentro anual. De acuerdo con el formulario utilizado, la primera tuvo un promedio de 3.32 puntos de un máximo de 4 y la segunda un promedio de 3. El consenso es que el Club de Leones es un buen lugar para nuestras actividades.
- Se continúa la consideración de la organización del 25 Aniversario de la organización. Estos incluyen lugar para la actividad, el presupuesto de gastos, las actividades de recaudación de fondos incluyendo la venta de pasteles y la venta de anuncios para el Anuario.
- Se considera y se aprueba la renuncia de Tony Mori como Vicepresidente de la Junta presentada en la reunión anterior. Sin embargo, continuará presidiendo el Comité de Aniversario # 25 y con el proyecto del Album de Aniversario así como en el comité de búsqueda de una propiedad para la FMI.
- Un Comité Organizador compuesto por Bienvenido Caraballo Mori, Lito Velázquez, Eneida García y Andresito Mori planificará la actividad de Octavitas 2019.
- Se aprueba un donativo de \$100 como ayuda al viaje del joven Alexander Morales, nieto de Nancy Pacheco Mori, para las competencias en artes marciales de este año en Canadá en las cuales ganó premio en 2017.
- El Presidente informa que, al final de la reunión, quedan pendientes los siguientes asuntos para reuniones posteriores: publicaciones educativas sobre el Reglamento, planificación de los nuevos talleres para el relevo generacional, el proyecto de digitalización de documentos de la organización, la producción de un documental para el 25 Aniversario, el status de la posible adquisición de una propiedad para la organización.

Nuevamente, en esta ocasión, disfrutamos de un delicioso almuerzo preparado por Eneida García Quiñones, miembro de la Junta y de un compartir junto a miembros de Familia Mori que siempre acompañan a la Junta en sus reuniones. La Junta se reunirá nuevamente el domingo 2 de diciembre de 2018 para una actividad especial.



Miembros presentes (de izq. a der.: Nancy Pacheco Mori, Bienvenido Caraballo Mori, Andresito Mori Caraballo Delmaris Mori Rodríguez, Alek Ian Mori Sánchez, Tony Mori Rodríguez y Andy Mori Rodríguez. Presentes pero no en la foto: Eneida García Quiñones y Lito Velázquez Padilla. También nos acompañó Lucy Sepúlveda, esposa de Tony Mori.

¿Qué hay de nuevo en la página de internet de Familia Mori Internacional?

- * Boletín de noviembre - diciembre 2018 (Año 3 Núm. 7)
- * Asamblea - Encuentro # 24 con fotos y video
- * Informe a Asamblea - Encuentro # 24 de la Junta de Directores



<http://www.familia-mori-internacional.com>

Invitación

El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Ángel Antonio Mori Ruiz (Toñín)

Ángel Antonio Mori Ruiz (Toñín) fue biznieto del Patriarca y de su cuarta esposa, María del Carmen Román, nieto de Francisco Antonio Mori Román (Cheché), hijo del Patriarca, y de su esposa Paula Caraballo Feliciano e hijo de Antonio María Mori Caraballo y de su primera esposa, Rafaela Ruiz Ramírez.

Para este **Rincón Histórico** sobre este biznieto del Patriarca, tuvimos la fortuna de poder entrevistar a sus hijos, Ángel Antonio Mori Rodríguez, conocido como Tony, María de los Angeles Mori Rodríguez (Angie) e Iris Adela Mori Rodríguez (Nenita). Tony, junto con su esposa Lucy Sepúlveda, nos recibió en su casa en Juana Díaz con un suculento almuerzo.

A la primera pregunta sobre la composición del hogar formado por Toñín y su mamá, Adelaida Rodríguez, Tony comienza explicándolo de una forma muy especial: "Éramos 7



Tita, Tony, Nenita, Adela, Rafi, Tito, Harry y Angie
Adelaida y sus hijos

en casa y 2 fuera... Mi hermano mayor, William, se crió con nosotros pero era hijo de otra señora y, aparentemente, hay otra persona que, alegadamente, pudiera ser hermana de nosotros. No hay certeza."

"A mi abuelo, Antonio María, conocido como Don Toño, lo vi pocas veces porque murió cuando

yo era pequeño y a mi abuela no la conocí", sigue diciendo Tony. "Papi nació en Aguas Blancas y su niñez fue trabajando. Estudió hasta octavo grado. Era izquierdo y lo obligaron a escribir a lo derecho pero tenía una caligrafía excelente. Era carpintero y usaba el martillo con la mano izquierda aunque usaba la mano derecha de la misma manera."

"Mi papá venía de una familia de agricultores y a mi abuelo siempre le gustó ser comerciante. Vendía productos agrícolas en el pueblo de Yauco. Papi estudiaba durante la semana y los sábados bajaba con una yegua a llevar una carga al pueblo. Se pasaba todo el día vendiendo viandas y después subía. Todo esto a pie porque la yegua venía cargada. Así fue su vida. Tenía la necesidad de ayudar a su familia, era la costumbre en aquel tiempo. Papi era el mayor de los varones."

Nos continúa narrando Tony que, cuando Toñín tenía 14 años, Don Toño se ubicó en el sector La Trocha de Yauco y tenía un colmadito. "Papi dejó la escuela y su fue a trabajar a la carretera que hay de Guánica a Caña Gorda. Esa carretera se hizo a pico y pala. Ese fue el primer trabajo que mi papá hizo fuera de su casa. Trabajaba descalzo. Con el primer salario que ganó ahí, se compró el primer par de zapatos, a los 14 años."

Añade Tony: "Después de eso, ya de adulto, montó un negocio de vender viandas y aparentemente le fue bien. Compró una pickup y vendía productos en la Plaza de Río Piedras. Eso fue durante la Segunda Guerra Mundial."

Relacionado con eso, nos cuenta de un incidente en el que su papá fue acusado por vender un pote de sal, producto con precio controlado debido al estado de guerra, a un agente encubierto en \$18.00. Tony se enteró de eso cuando Toñín fue a sacar un permiso para portar armas y salió en el expediente.

"Estando bien en su negocio, lo llaman al ejército y se cayó el negocio", nos añade Tony. "Estuvo en lo que después llamaron Fort Allen en Juana Díaz y el entrenamiento era caminar de allí a Tortuguero".

Sobre el matrimonio de sus padres, nos dice: "Mi papá conoció a mi mamá en la Plaza de Villalba. En esa época, los hombres daban vueltas a la plaza en una dirección y las mujeres en la otra y ahí conoció a mi mamá. Mi abuelo materno tenía una finca en Matrullas. Se dedicaba a la construcción y cuando fueron a construir el Lago Garzas, él se mudó



Tony y su hermana Angie durante la entrevista.

para allá con su familia... y lo mismo pasó cuando trabajó en la construcción de otros lagos por esa área."

Para cuando Toñín fue a pedir la mano de Adelaida, la familia de esta vivía en el Barrio Caonillas de Utuado. Se casaron en una iglesia que hoy está hundida dentro del Lago Caonillas pero que, cuando baja el nivel del agua, todavía se ve la cruz de la iglesia. Fueron a vivir a Yauco, al Barrio Palomas. Allí, con el tiempo, compró un solar e hizo una casa que, Tony recuerda, era de cartón, del que se usaba para techar. "Tenía piso de madera. Era como una jaula para gallinas con paredes de tela de alambre y sobre eso, el cartón. Después de eso, mi papá acostumbraba a ir a trabajar a Estados Unidos y economizó un dinero y vino e hizo una casa nueva." "Yo recuerdo, dice Tony, que Papi trabajaba en construcción pero nunca buscó trabajo. Lo buscaban a él."



Iglesia hundida en el Lago Caonillas.

Cuenta Tony que, en una ocasión, Toñín y Adelaida tuvieron una discusión y ella se fue a la casa de su hermana Clotilde que vivía en Ponce y se llevó a Tony, entonces de alrededor de 5 años y a su hija Tita que era aún bebé. Pero que tuvieron que regresar a la casa en Palomas a buscar dinero. Dice que Toñín, que estaba en un negocio cercano, se percató y se fue para la casa. Cuando ya Adelaida y sus hijos venían de regreso de la casa, se toparon con Toñín. Dice Tony que "cuando se vieron, se abrazaron, se dieron un beso y se acabó el enojo. Vi que a



Tony y Lucy y también con 2 de sus hijos.

pesar de las situaciones que vivían, se querían".

Dice Tony que su papá era de carácter fuerte y mal hablado pero que, sin embargo, era de buen corazón. Cuenta, visiblemente emocionado, que en una ocasión, cuando su hermana Tita iba a comenzar estudios de enfermería en el Hospital de Distrito de Ponce, Toñín la llevó y pagó una cuota requerida de \$100. Sin embargo, cuando vieron que una

amiga muy cercana a Tita comenzó a llorar porque su papá no había ido y no tenía el dinero de la cuota, Toñín inmediatamente pagó la cuota de la amiga y otros detalles que también se requerían.

"Papi leía todo lo que caía en sus manos. Yo leí libros en mi casa que después tenía que leer en la universidad. El trabajaba en construcción y compró libros de construcción. Compraba libros de medicina. Podía mantener una conversación sobre cualquier tema y siempre quiso ser maestro de español, de literatura. No pudo pero sabía mucho de esos temas. Tenía mucho vocabulario. Cuando leía, no quería que nadie hiciera ruido. Compraba los 3 periódicos todos los días. Se le ocurrió ponernos a leer, a cada hijo le daba algo para leer."

La familia se mudó a Ponce, al barrio Maraguez y Toñín probó suerte como agricultor pero comprobó que eso no era lo suyo. Luego de dos años, Toñín tuvo la oportunidad de comprar una propiedad en Villalba y mudó a la familia para allá, que fue el último sitio donde vivió la familia como tal y donde Tony terminó su escuela superior.

Nos relata Tony que la última etapa de la vida de su papá no fue en Villalba, sino en Aguas Blancas de Yauco. Sucedió que hubo un programa de sorteo de pequeñas fincas. Toñín solicitó y le tocó una muy buena frente a la carretera. Construyó una casa muy pequeña, de madera, y se mudó para allá, solo. Poco a poco fue construyendo una de cemento y Tony se convirtió en su ayudante los fines de semana.

El final de esta historia es triste. Toñín y Adelaida se divorciaron después de 35 años de casados pero él nunca llegó a disfrutar plenamente de su casa en Aguas Blancas. Allí lo encontraron muerto. "A Papi le reventó el corazón", dijo Tony, para terminar su relato. Ni siquiera había cumplido 63 años.



Toñín en su edad madura.